
Эссе 

«Учиться, чтобы учить» 

Если вы владеете знанием,  

дайте другим зажечь от него свои светильники. 

(Томас Фуллер) 

    Учитель. Какая ассоциация возникает у вас, когда вы слышите или 

видите это слово? Думаю, в голову сразу приходит образ добродушной 

первой учительницы, которая со вселенской терпеливостью учит вас 

математике на счетных палочках и успевает при этом хвалить новые бантики 

одноклассницы Лены и отчитывать за сбитый с подоконника горшок 

одноклассника Сашу. Ностальгическая нотка пробивает даже самый грубый 

панцирь из жизненного опыта, ведь учитель напрямую связан с нашим 

взрослением.  

 На самом деле, я всегда считал, что учитель – это супергерой в 

кашемировом свитере со стопкой старых книг на руках. В голове 

лейтмотивом проходила мысль: «Сколько знаний в этой голове?». Казалось, 

что если попасть во внутренний мир учителя, то увидишь высокие 

деревянные стеллажи с книгами, которые прорезают звездное небо. Почему 

звездное? Потому что учитель днем работает, а ночью готовится к 

завтрашнему дню, в котором ему снова нужно будет помогать открывать 

двери в детские библиотеки сознания.  

 Я не знаю, когда сам решил стать учителем. Возможно, на это повлияло 

качество обучения в школе, ведь каждый педагог пытался не только дать мне 

необходимые знания, но и научить самому находить их. Мне думалось, да и 

думается сейчас, что миссия учителя – это быть наставником для детей. Ты 

не только учишь их складывать числа, ты учишь их приходить к мысли, 

откуда эти числа вообще появились. Ещё Джозеф Альберс писал: «Хороший 

учитель даёт больше вопросов, чем ответов», думаю, так и есть. Ведь 



заинтересованность в предмете порождает вопросы, на которые ребенок 

хочет услышать ответы, а заинтересованность – это главный шаг к познанию.  

 Возможно, на мое желание стать учителем повлияла любовь к детям. И 

не как к милым и неразумным существам, а как к маленьким взрослым, 

которые пока ещё не определились, кто они есть на самом деле. Моя же 

задача – это направить их на путь, который поможет им стать теми, кем они 

будут гордиться. Не стоит думать, что детство – это этап, который приведет 

их к настоящей жизни. Детство и есть настоящая жизнь. Разве это не 

прекрасно, участвовать в жизни ребенка, который в будущем станет 

усердным математиком, талантливым актером, трудолюбивым агрономом? 

Да и просто хорошим человеком. В работе с детьми важно не просто давать 

им знания, которые дали тебе в университете, но и найти с ними общий язык. 

Столько хороших людей воспитали тактичность и внимательность! Всегда 

помните: дети – это маленькие взрослые. 

 Из маленького взрослого вырос я – учитель информатики. Ведь сейчас, 

в веке информационных технологий, важно не только хорошо писать и 

считать, но и уметь эти знания транслировать с помощью компьютерной 

техники. Исходя из этого, мой предмет является актуальным в настоящее 

время. Почему информатика? Почему не история, не русский язык? 

Информатика – это вечно меняющийся поток. Это как сидеть в лодке, 

которая движется в тумане: ты совершенно не знаешь, что тебя ждет через 

несколько метров. Это удивительное и увлекательное приключение, которое 

длится всю жизнь! Столько изменений и нововведений происходит в сфере 

информационных технологий, что не успеваешь поглощать эти 

нескончаемые знания. Думается, что если эти сведения не передашь кому-то, 

то сосуд разума просто не выдержит и изольется терабайтами информации.  

Так кто же, если не учитель информатики, научит детей не держать 

компьютер в подчинении, а подружиться с ним? Кто, если не учитель 

информатики, покажет детям, что компьютер – это не способ развлечься, а 

способ узнать что-то новое? Мне очень близка философия Стива Джобса, он 



говорил: «Многие люди не могут похвастаться очень разнообразным опытом. 

На их жизненном графике не хватает координат, чтобы, соединив, построить 

правильную траекторию движения. Большинство не видит проблему во всём 

её многообразии, поэтому их решения весьма прямолинейны. Человек 

должен учиться, идти вперед. Чем выше культура человека, позволяющая 

ему шире использовать опыт человечества, тем лучше его конструкторские 

решения». Я стремлюсь к пониманию данного опыта, так как «Кто владеет 

информацией, тот владеет миром», и я, как учитель, могу научить детей 

владеть миром правильно.  

Как я уже говорил, важно не просто учить, но и давать возможность 

детям учиться самим. Мой педагогический подход заключается в том, что я 

не просто рассказываю об устройстве той или иной части в компьютерном 

пространстве, но и реализую их проектную деятельность. Для меня урок – 

это не сорок пять минут проверки домашнего задания и зубрежки материала, 

а работа над заданиями, которые в конца занятия становятся продуктами их 

плодотворной работы. Важно дать понять детям то, что они находятся на 

уроке не просто потому, что их заставили родители, конституция РФ или ещё 

какие-либо авторитетные инстанции, а потому, что их участие может 

принести пользу обществу и помочь создать что-то совершенно новое. Кто 

сказал, что школьник не может стать первооткрывателем? Не забывайте, что 

теорему о шестиугольнике, вписанном в коническое сечение, создал 

шестнадцатилетний Блез Паскаль. И не забывайте, что такие открытия 

возникают только с помощью правильного обучения. Обучения, которым 

занимается учитель.  

Учитель перевозит детей с берега «Незнание» по реке «Обучение» на 

берег «Знание». Думаю, аллюзия на древнегреческую мифологию ещё раз 

дает нам понять, что учитель – это перевозчик ребенка к знаниям. Школьник 

с любовью открывает синий учебник по информатике, бережно расправляет 

страницы и делает легкие пометки простым карандашом. Школьник с 

ненавистью швыряет учебник по информатике на стол, резко открывает 



нужную страницу и рвет уголок листа, а потом темно-синей пастой рисует 

искаженное лицо преподавателя на полях книги. Как думаете, в чем разница? 

В детях? В предмете? А может, всё таки, в подходе учителя..? Что посеешь, 

то и пожнешь. Народная мудрость существует много веков, потому что 

правдива. В ситуации со школьниками она обрела практическое применение.  

Учитель – это гордое звание. Я думаю, что никакие богатства мира не 

сравнятся с богатством влиять на судьбы людей. Мы, учителя, как мойры, 

прядем жизнь юных дарований. От нас зависит, станет ли тот задира Вася 

ученым, и возьмется ли прогульщица Катя за ум и будет руководить 

реализацией проектов. В наших руках – драгоценные камни, которые с 

помощью наших знаний станут настоящими алмазами, а ученики станут 

самым красивым украшением в наших душах.  

 

Яшин Евгений Евгеньевич, февраль 2020 г. 

 

 


